

s'accrochent et s'entre-croisent les destinées des peuples, et tandis que le Polonais de Galicie et du Royaume, prolifique et pauvre, couvre au loin la Westphalie houillère et métallurgique de ses travailleurs noirs et rouges, ouvriers de la mine et ouvriers du feu, l'Allemand méthodique et patient, suivant vers l'est sa ligne séculaire, colonise les bords de ce nouveau cratère industriel qui vient de s'ouvrir au royaume de Pologne.

\*  
\* \*

Si l'on voulait faire le compte exact des forces centrifuges qui agissent en Pologne, il faudrait encore ajouter la question ruthène. Mais ce n'est à la vérité qu'une difficulté intérieure de la province autrichienne de Galicie, et si cette affaire a quelque jour, fort lointain, un sens international, sa pointe serait peut-être dirigée contre la Russie, plus encore que contre la Pologne.

Les Ruthènes sont un peuple slave, en partie orthodoxe, en partie uniate, qui occupe la province de Galicie autrichienne et les gouvernements russes de Volhynie et de Podolie. Les Polonais se taillèrent jadis en ce pays de grands domaines et réduisirent les paysans ruthènes en servage. Ceux-ci sont réveillés aujourd'hui et luttent contre les Polonais d'Autriche pour le régime agraire, pour le régime scolaire, pour le régime électoral. Cette querelle en est présentement à un moment où elle paraît inextricable : elle va donc être accommodée. L'ancien gouverneur de Galicie, le prince Bobrzynski, avait préparé un compromis qui a été